

SSKR

2022.9・10.No.408

# 障害児を普通学校へ

Japan Alliance for Inclusive Education

〒157-0062 東京都世田谷区南烏山 6-8-7 楽多ビル 3 F

<http://www.zenkokuren.com>

郵便振替口座 00180-0-73366 年会費 4 千円



【障害のある子の就学・入級など相談受付中！】

TEL 03-5313-7832、FAX 03-5313-8052

メール [info@zenkokuren.com](mailto:info@zenkokuren.com)

電話の時間は  
巻末の事務局カレンダーを参照

二〇二二年九月七日発行SSKR通巻第九五八二号「障害児を普通学校へ」No.408  
一九九二年四月一七日第三種郵便物認可（毎月三回七の日発行）

## 普通学級に多様性を

神奈川県・会員 小学校教員 大和俊広

相模原障害者施設殺傷事件から6年が経ちました。

事件が起こってすぐ考えたことが2つあり、ボクは学級通信で、問題提起しました。

1つは、学齢期から、容疑者の周りに当たり前に障害者がいて、学校で生活を共にし、関係を取り結ぶ経験をしていたら、事件は起きただろうか？ ということ。

2つ目は、学校は「生産性」や「有用性」で命の価値を判断してはならないと言いつつ、学校の能力主義的「評価」が彼の思想に影響を与えたのではないかと。ということ。

教員は、毎日の教育活動の中で、子どもたちを「できるようにさせる」「わかるようにさせる」「力をつける」ということに、結構、躍起になっていると思います。成長や発達を前提としたそうした営みは、「能力主義」と紙一重です。

例えば、勉強が苦手な子を「取り出し（人間に使う言葉か！）授業」で、別教室で学ばせたり、「障害」を理由に、学ぶ場所を分けて「特別支援」したりすることがあります。もしかしたら、教室でみんなと学ぶより「学力」はつくのかもしれない。しかし、一人だけ「取り出し」、「分けて」学ばせることは、子ども同士の間関係に「悪い影響を与えない」と言い切れるでしょうか？

「いじめ」は周りの人間の「あなたのいけないところを教えてあげる」という「愛」や「正義」から始まる場合があるのですが、「あなたのために分ける」という、このやり方も能力主義的な学校の「愛」と言えます。

「青い芝の会」の横田弘さん（故人）も、著書の中で「われらは、愛と正義を否定する」と宣言していますが、多数者の「愛」や「正義」は時に少数者への「差別」に変わるの

です。

黑人差別にしても、ユダヤ人差別にしても、ハンセン病患者差別にしても、障害者差別にしても、「分ける」ということが、「差別」の原因になることは、歴史が証明しています。

学校や社会の能力主義という「構造的な暴力」が「差別」を生み出した。それが、相模原の事件で、直感的にボクが感じたことです。

地域の公立小学校には、さまざまな子たちが通います。勉強や運動が得意な子もいれば、苦手な子もいる。外国につながる子もいれば、発達障害がある子もいます。家庭環境もそれぞれ異なります。

社会にはさまざまな人がいるのだから、学校でもさまざまな子たちと共に生きるのは当たり前のことのはずです。

しかし、事件から6年経つても、障害のある子もない子も共に学ぶインクルーシブ教育は「当たり前」になっていません。

#### ■環境調整

共に生きるためには、子どもを取り巻く環境を調整することが欠かせません。

多動傾向があり、授業中に立ち歩いてしまう子もいます。全否定して一律に対応すれば、その子の居場所は無くなってしまおうので、周りとの関係や、本人の様子も見ながら、授業の内容や方法も含めて相対的に対応するようにしてきました。

然したる理由もなく、友だちに手を出してしまう子もいます。粘り強い対応が必要ですが、子どもも一緒に過ごしていれば「そういう子なんだ」と思って気にしなくなったり、大事に至らない関わり方をしたりする子も出てくるものです。子ども同士の関係

性をつくるには、どんなに手間がかかっても、共に過ごす時間を重ねていくしかないのです。

しかし、こうした対応がしにくくなっているとも感じています。教員の多忙化も相まって、関係性を作る前に、本人の課題として児童支援の専任教員のほかスクールカウンセラーといった専門職に任せられる傾向が強まっているのです。これでは、担任と子どもたちが試行錯誤しながら「共に生きる」ための調整をすることが難しくなります。

特別支援学校や特別支援学級に通う子どもは増え続け、不登校（登校拒否）の子向けの公立学校やフリースクールも増えています。学びの場の多様化は進んでも、普通学級から多様性がどんどん失われていつているのだと思います。

#### ■生活の場

子どもたちは小さな頃から評価にさらされています。教員も評価のまなざしを持って子どもたちに向き合います。そうした能力主義の下では「できるーできない」で人の存在を値踏みする差別意識も生まれかねません。事件を引き起こした土壌は今も再生産されているのです。

社会に根付く能力主義にあらがうのは容易ではないのですが、ボクはそれを少しでも緩めたいと思っています。子どもは、大人になるための「準備の時間」を生きているのではなく「今」を、「子どもの本番」を生きているのです。学校は子どもたちの「生活の場」です。「能力開発工場」ではありません。

生活の場、学校では「楽しい」「安心」といった価値がもっと

強調されるべきです。「できるーできない」にとらわれず、子どもたち同士が助け合いながら、楽しく過ごせることを前提としなければなりません。それが、インク

ルーシブな学校であり、子どもだけでなく、教員や親たちにとってもハッピーな学校なのだと思います。

## やまゆり園事件後6年の現在地点は… 二つの集会から

東京都・運営委員 熊谷陽子

7月26日、津久井やまゆり園事件が起つて6年目を迎えたこの日、2008年に秋葉原駅前で起きた無差別殺傷事件の加藤智大死刑囚の死刑が執行された。この日の死刑執行にやまゆり園事件の影を意識せざるを得ない一日であった。

植松死刑囚を巡る状況もここに来て大きな変化があった。一審判決の後、植松被告自ら控訴を取り下げ死刑が確定。死刑囚として拘置所に収監されたが、今年4月に突然本人から再審請求が出され、受理された。一審で審理が尽くされたとはとても思えない。植松死刑囚がやまゆり園で何を見、感じ、殺傷の実行に至ったのか、彼の優生思想はいったいどこか

ら生み出されたのか。分からないことばかり。彼の再審への意図が何処にあるにせよ、事件を風化の流れに押しやることなく、かけがえのない命を奪われたことへの怒りを携えつつ問い続ける作業が始まることを期待したい。それは植松聖という個人によって体现された私たちの社会の根底に巣くう能力主義、優生思想を問い続けることでもあるのだと思う。

7月24日、神奈川県では二か所で関連する集会が催され、同31日には新宿で「相模原障害者殺傷事件の真相に迫る」集会が開催された。これらの主催者は事件後毎年集会を開催し、事件の風化を許さぬ試みを続けている。私は24日「津久井や

### もくじ



巻頭 普通学級に多様性を……………	1
やまゆり園事件後6年の現在地点は… 二つの集会から……………	3
速報 ジュネーブに行ってきました！……………	5
文科省・通常の学級在籍児 「支援の在り方検討会議」について……………	8
「週刊東洋経済」特集「学校が崩れる」を読み 「インクルーシブ教育に」思う……………	9
定員内不合格調査の経過報告……………	11
●本の紹介 彼はなぜ担任になれないのですか？ 〈「車いすの先生」、奮闘の記録〉……………	13
●「相談から」コーナー テストのとき別の部屋で……………	12
各地の集会・相談案内……………	14
事務局から……………	15
事務局カレンダー……………	16